



Organización
Panamericana
de la Salud



Organización
Mundial de la Salud

ORGANIZACIÓN REGIONAL PARA LAS
Américas

OPS/OMS apoya a la Secretaría de Salud de Honduras en la respuesta nacional ante el Dengue

El dengue es una enfermedad endémica en el continente americano; la situación en Centro América y República Dominicana presenta una estacionalidad caracterizada por un incremento de casos y la circulación de los cuatro serotipos del dengue; por lo que la situación actual es compleja e inestable. Ante esta situación, el 21 de junio, la OPS/OMS recomienda a los Estados Miembros, especialmente México, los de Centroamérica y el Caribe, que continúen con sus esfuerzos de preparación y respuesta, en base a las lecciones aprendidas y utilizando el enfoque de la Estrategia de Gestión Integrada (EGI) para la prevención y control, con énfasis en reducir las defunciones causadas por esta enfermedad.

El 31 de julio, el Presidente de la República declaró emergencia nacional por dengue, por lo que la Representación de la OPS/OMS en Honduras hizo un llamado al sector de cooperantes en salud convocando a reuniones a la Mesa Cooperantes en Salud y Reforma (CESAR) y cooperantes del G-16 con el Dr. Salvador Pineda, Secretario de Salud, entre ellos: las Embajadas de Italia, USA, Alemania; Cruz Roja, COSUDE,

etc.; logrando el compromiso de recursos de: UNICEF: US\$20,000.00; JICA: US\$130,000.00 para promoción y US\$100,000 para insumos; PNUD: US\$100,000.

La OPS/OMS ha elaborado con el país una propuesta de proyecto que ha sido presentado a European Commission - Humanitarian Aid & Civil Protection (ECHO), la que se espera sea aprobada y movilice recursos por US\$ 300,000, además de los recursos que la Representación ha movilizado durante este período.

En otro ámbito, la Organización ha convocado actores como el Colegio Médico de Honduras, el Instituto Hondureño del Seguro Social (IHSS) y autoridades de salud para coordinar las acciones de capacitación al personal clínico.

El país está movilizando recursos técnicos y financieros por medio de la Mesa Técnica Nacional de la EGI-dengue dirigida por la Secretaría de Salud de Honduras; contando con el apoyo del Programa Regional de Dengue y el Programa de Emergencias y Desastres (PED) de la Organización Panamericana de la Salud.

El Dr. José Luis San Martín, Asesor Regional de Dengue de la OPS, durante su visita del 8-10 de agosto, se entrevistó con el Dr. Salvador Pineda y Licda. Miriam Paz, Secretario y Sub-Secretaria de Salud; la Dra. Alma Morales, Representante a.i. de OPS/OMS en Honduras y los asesores de Enfermedades Transmisibles y de Servicios de Salud y la Dra. Anabelle Alfaro, miembro del GTI-Dengue; recomendando acciones enfocadas al control de los criaderos de zancudos; incorporación del sector educación para la limpieza de los alrededores de las escuelas y también se brindó un análisis epidemiológico de la emergencia.



Estrategia de Gestión Integrada para la prevención y control del dengue

La EGI-dengue es un modelo de gestión que tiene como objetivo hacer un abordaje integrado entre los 6 componentes de la estrategia (vigilancia epidemiológica, atención al paciente, diagnóstico por laboratorio, control integrado del vector, comunicación social, medio ambiente) con vistas a reducir la morbilidad, la mortalidad y la carga social y económica generada por el dengue. Uno de los componentes de la estrategia busca modificar la conducta de las personas y de la comunidad de manera que disminuyan los factores de riesgo de transmisión con medidas coordinadas tanto dentro como fuera del sector salud.

La Estrategia llama a elaborar y ejecutar planes nacionales y subregionales integrados que permitan trazar una estrategia nacional sostenible, diseñada por las autoridades y los especialistas de cada país con la cooperación técnica de OPS/OMS por medio del Grupo Técnico-dengue internacional (GTI-dengue).

La estrategia nacional debe tener un enfoque inter-programático, integrado e intersectorial, que permita evaluar y dar continuidad a las acciones con recursos nacionales. Para fortalecer este enfoque, el Dr. José Luis San Martín se reunió el 9 de agosto con la Mesa Técnica Nacional

de la EGI-Dengue, brindando importantes recomendaciones para el trabajo de cada componente de la estrategia y la coordinación intersectorial.

Estrategia de Gestión Integrada (EGI)



OPS/OMS apoya a la Secretaría de Salud de Honduras en la respuesta nacional ante el Dengue

Atención al paciente

Con el fin de contar con todos los elementos para diagnosticar y tratar oportunamente a los enfermos de dengue, la Dra. Anabel Alfaro, miembro del GTI dengue de la OPS, llevó a cabo la asesoría en la organización de los servicios de salud para la atención y manejo de los pacientes con dengue, del 5 al 24 de julio del año 2013. Se realizaron visitas a 17 Hospitales: Roberto Suazo Córdova, Santa Teresa, San Lorenzo, Del Sur, San Francisco, Salvador Paredes, San Isidro, Regional Atlántida, Tela Integrado, Progreso, Gabriela Alvarado, Catarino Rivas, Cortés, Occidente, San Marcos, Ocotepeque, La Esperanza, con el acompa-

ñamiento de las autoridades de la Secretaría de Salud. La asesoría brindó recomendaciones puntuales para mejorar la organización de la atención; cumplimiento de los lineamientos de atención; mejorar la disponibilidad de insumos y coordinar entre el primer y segundo nivel de la red de servicios. Durante las visitas a los hospitales se capacitó a 638 funcionarios entre médicos y enfermeras que laboran en los Hospitales visitados, además un total de 51 coordinadores de atención de las Regiones y Hospitales con su respectiva enfermera fueron capacitados en los siguientes temas:

organización y manejo de los pacientes con dengue, funciones, responsabilidades y aspectos que deben evaluar y monitorear constantemente, para garantizar una atención eficaz y eficiente del paciente con dengue. Como una acción inmediata, la OPS/OMS realizó la donación de 34,111 unidades de cloruro de sodio (1,000 ml) y 16,200 unidades de Cloruro de Sodio (500ml), además de 11,100 catéteres, con un valor de más de **Un millón doscientos mil Lempiras**, para fortalecer la capacidad de los servicios de salud en la adecuada atención de los pacientes.

Resumen de insumos donados por OPS/OMS para fortalecer la atención a pacientes con dengue, distribuidos en 25 hospitales del país.

Insumos	Cantidad	Total (Lps.)
Solución salina normal (1000ml)	34,111	786,494.00
Solución salina normal (500ml)	16,200	348,300.00
Catéter estéril	11,100	79,310.00
TOTAL		1,214,104.00

Vigilancia Epidemiológica

Este componente busca fortalecer el sistema nacional de vigilancia integral del dengue (epidemiológica, entomológica, de laboratorio y de atención al paciente, con promoción y saneamiento ambiental) y su funcionamiento eficaz, eficiente y oportuno. El Dr. Romeo Montoya, Epidemiólogo y

Asesor de Enfermedades Transmisibles de la OPS/OMS en Honduras ha brindado cooperación técnica directa a la Mesa Técnica de dengue (EGI-dengue) y a la Dirección de Vigilancia de la Salud, apoyando el análisis de la información epidemiológica, las acciones de la Comisión de Certificación de

casos, participación en las conferencias de prensa semanales para brindar información oportuna a la población.



OPS/OMS apoya a la Secretaría de Salud de Honduras en la respuesta nacional ante el Dengue

Manejo Integrado de vectores

Del 4 al 10 de julio, Dr. Christian Frederickson, asesor regional de vectores de la OPS/OMS realizó una gira por las ciudades Tegucigalpa, San Pedro Sula, Choluteca y Juticalpa, junto a Lic. Oscar Urrutia, del Programa Nacional de Entomología de la Secretaría de Salud, acompañados por el Dr. Romeo Montoya, Asesor de Enfermedades Transmisibles y no Transmisibles de la OPS en Honduras. El propósito fue identificar las acciones necesarias para controlar y eliminar los criaderos de *Aedes aegypti*, especialmente la

capacitación de los equipos locales. En especial se dieron recomendaciones para las actividades de fumigación y de la necesidad de la capacitación a nivel local en la calibración y reparación de equipos para dejar capacidad instalada en el país.

El Dr. Frederickson recomendó también la estrategia de control y participación comunitaria de 10 minutos a la semana en trabajo de limpieza y destrucción de criaderos que ha tenido buenos resulta-

dos en otros países de la región. También resaltó el trabajo que está haciendo el país con la aplicación del *Bacillus thuringiensis israelensis (Bti)* y la decisión de dejar de utilizar el abate para no crear más resistencia.

Ambiente y Promoción de la Salud

Este eje impulsa la formación de un grupo de trabajo ambiental, multisectorial integrado y con acciones que permitan reducir los factores ambientales de riesgo de transmisión del dengue, uno de estos grupos ha sido impulsado en la ciudad de La Ceiba, donde el grupo multisectorial elaboró el plan de contingencia en dengue, basado en la EGI-dengue.

Con fondos de la cooperación Canadiense (ACDI), la OPSOMS imprimirá cuadernos educativos sobre el Agua; La Basura y El Dengue. Un total de Lps. 86,300.00 por 2,000 ejemplares de cada módulo, que serán distribuidos entre escolares de las zonas más afectadas por dengue a nivel nacional.



Comunicación Social

Un taller para Comunicadores y Periodistas que cubren la fuente de Salud, se llevó a cabo el sábado 27 de julio en Santa Lucía, liderado por la Secretaría de Salud con la cooperación técnica de la OPS/OMS. En dicho taller se capacitó a 50 comunicadores y periodistas de medios escritos, radiales y de televisión en los aspectos básicos para la prevención y control del dengue, la Estrategia de Gestión Integrada (EGI) Den-

gue y otros temas relacionados.

El objetivo del taller fue capacitar a los comunicadores para un adecuado manejo del mensaje y lograr cambios de conducta en la población para la participación comunitaria, especialmente en la identificación y destrucción de criaderos.

El 9 de agosto, el Dr. San Martín efectuó un intercambio con todos los medios de comunicación del

país, haciendo énfasis en la necesidad de unificar esfuerzos comunitarios en el combate al vector. El Asesor Regional de Dengue de la OPS manifestó que es necesaria una respuesta global al problema y no solo del sector salud.



“sin criaderos no hay zancudos y sin zancudos no hay dengue” -lema de la campaña contra el Dengue

www.paho.org/hon

Facebook: OPS-Honduras-PAHO-Honduras

Twitter:

<https://twitter.com/opsoms-honduras>

Dirección:

Edificio Imperial, 6 y 7 piso
 Colonia Palmira, Ave. República de
 Panamá, frente a la Casa de las
 Naciones Unidas, Tegucigalpa,
 Honduras

Teléfono: 2221-6091 ext 49753

Fax: 2221-6103

Correo: ramirezl@paho.org



Laboratorio

El fortalecimiento de la red de servicios de salud, especialmente los laboratorio, permitirá su integración al sistema de vigilancia epidemiológica de dengue, con capacidad de generar información oportuna y de calidad. La OPS apoyó con la compra de reactivos para la vigilancia de laboratorio.

Además, el Dr. Fernando Sacoto, Asesor de Sistemas y Servicios de Salud de la OPS/OMS realizó una gira del 19 al 22 de julio, para analizar las actividades de control de dengue en

los hospitales de San Pedro Sula, Ocotepeque y Copán, además de las Direcciones Regionales de Salud para identificar las áreas que requieren ser mejoradas. La visita fue realizada en conjunto con la Licda. Miriam Paz, Viceministra de Riesgos Poblacionales y la consultora Anabelle Alfaro. La visita permitió generar recomendaciones a ser tomadas por el nivel central de la Secretaría de Salud; entre ellas: amplia difusión de los lineamientos de manejo; involucramiento organizado de alcaldes en acciones de promoción y control; adopción de medidas para evitar focos de crecimiento vectorial en unidades de salud, adopción de criterios unificados para registro y notificación de casos, entre otros.

¿QUÉ PUEDES HACER PARA PREVENIR EL DENGUE?

- Limpia tu pila una vez a la semana
- Tapa bien barriles y depósitos de agua de uso doméstico.
- Cambia el agua de los floreros y bebederos de animales, una vez a la semana
- No olvides limpiar los alrededores, dentro de tu casa y todo posible depósito que acumule agua para uso doméstico; destruyendo posibles criaderos (neumáticos en desuso, botellas plásticas, etc.)
- No te auto-mediques, si tienes síntomas, consulta al servicio de salud más cercano.



Recursos de Información y comunicación

• La Representación de la OPS/OMS en Honduras agradece el apoyo del Departamento de Enfermedades Transmisibles y Análisis de Salud (CHA) a través del Programa Regional de Dengue; y del Programa de Emergencias y Desastres (PED) de la OPS, durante el brote de dengue 2013.

• ¿Quieres jugar y aprender? La OPSOMS y el Ministerio de Salud de Costa Rica crearon el juego "Pueblo Pitanga. Enemigos Silenciosos", que busca generar conciencia sobre el dengue y promover acciones comunitarias para eliminar los criaderos del mosquito transmisor. Entra aquí para más información y para descargarlo: <http://bit.ly/15lfPDS>



Ayúdanos a crear conciencia compartiéndolo. ¡Gracias!

- Curso virtual: *Comunicación del riesgo: fortaleciendo capacidades para la implementación del RSI.* <http://cursos.campusvirtualesp.org/course/view.php?id=135&pageid=3019>
- Biblioteca virtual en Salud de Honduras: Dengue

<http://www.bvs.hn/php/level.php?lang=es&component=59&item=2>